

L'association **MELODIE ART'S** présente

PROJET MAROC

REBOISEMENT ET ÉCHANGE INTERCULTUREL

Du 1^{er} au 10 Août 2018



Association Mélodie Arts,

33 rue Emile Boutrais, 94120 Fontenay-sous-Bois

N° SIREN/SIRET : 821430501 / 82143050100014

Mail : melodie.arts.asso@gmail.com

Facebook : [Mélodie Arts - Offre un vœux](#)

Téléphone : 07.58.90.11.88

PRESENTATION DE L'ASSOCIATION...

L'association Mélodie Arts est une association fontenaysienne de loi 1901.

Créée en décembre 2015, cette association a pour objet l'organisation d'actions sociales et de solidarité internationale. Le développement d'activités artistiques, artisanales, culturelles et sportives.

Ainsi, depuis sa création, l'association Mélodie Arts a récolté et fait des dons de vêtements à l'attention des Mineurs Non Accompagnés et des personnes Sans Domicile Fixe en Île de France. Différents événements ont été organisés par l'association, tel que des ateliers de graffiti et d'écriture slam.

Engagée sur la ville Fontenay, Mélodie Arts a aussi participé au comité de pilotage du Festival de Passage et aux rencontres de la jeunesse.

...ET DE SES MEMBRES

L'association est composée d'une quinzaine de bénévoles ayant entre 15 et 30 ans. Les trois membres du bureau sont des fontenaysiennes. L'ensemble des bénévoles participent à l'élaboration des projets en fonction de leur appétence pour ceux-ci.

Seul huit bénévoles participeront au voyage en tant que tel. Ce sont huit femmes de 20 à 27 ans, pour la grande majorité étudiantes (Annexe 1).

Deux d'entre elles étaient déjà parties au Maroc, à Oumifiss (village où se déroulera l'action) dans le cadre d'un voyage Road Tree'P.



LOCALISATION & CONTEXTE

Le projet se déroulera au Maroc. Nous serons hébergées à Oumifiss, dans la région de Guelmim, près d'Agadir. Le projet se déroulera à Oumifiss et dans les villages alentours.



Cette zone est aride, quasi désertique. Les personnes qui y vivent sont majoritairement des berbères (chleuh). La langue véhiculaire est le berbère.

Le gouvernement marocain soutient les agriculteurs par le financement de systèmes d'irrigation.



HISTORIQUE DU PROJET

En 2016 des membres de l'équipe ont eu l'occasion de participer au projet « Paris-Bamako en minibus » mise en place par l'association Road Treep¹.

L'association Road Treep mène des actions de reboisement dans différentes parties du globe. Pour cela elle met en place des campagnes de plantations lors de voyage éco-citoyens ouvert à tous, dans le but de rendre l'être humain acteurs de l'avenir de la planète, de sa diversité et de son environnement. Ces voyages s'inscrivent dans un souci d'indépendance, financière et morale, afin d'agir directement en fonction des besoins constatés auprès des acteurs locaux et habitants des régions concernées. Le travail mené sur le terrain se fait toujours avec la participation des habitants. C'est dans cette optique que l'association Road Treep a développé un partenariat avec l'association Aïcha² située à Oumifiss et cela depuis maintenant 10 ans. Elle s'y est rendu tous les étés et s'y rendra aux mois de février, avril et mai 2018.

L'association Aïcha a pour objectif de lutter contre les effets de la sécheresse notamment avec la création d'une oasis, de favoriser la scolarisation dans la région, de développer et favoriser la productions d'aliments biologiques.

Les actions de l'association Road treep et Aïcha sont principalement la plantation d'arbres et l'entretien de l'oasis. Depuis le début du projet jusqu'à aujourd'hui on peut voir des résultats impressionnants. Le terrain qui ressemblait à un désert se transforme peu à peu en une forêt, c'est pour nous gage de viabilité de l'action. Fort de cette expérience nous souhaitons la réitérer et la faire découvrir aux autres membres de l'association. Avec un champs d'action plus large que la plantation et des activités en adéquation avec celles que nous mettons déjà en place en France.

¹ Roadtreep.org

² Oumifiss.org

DESCRIPTIF DU PROJET (Objectifs généraux / Objectifs opérationnels)

Nous sommes une équipe composée principalement de jeunes. Il nous semble essentiel, voire en rapport direct avec nos choix de vie, de découvrir le milieu de la solidarité internationale, de s'ouvrir à l'extérieur dans une démarche de solidarité entre les peuples, de contribuer à la protection de l'environnement et à la construction de l'avenir.

Nous nous positionnons sur cette action dans une démarche d'ouverture, prête à apprendre des autres, dans le respect mutuel et l'échange. Nous souhaitons contribuer au projet de l'association Aïcha en nous rendons tout à fait disponibles pour la plantation et l'entretien des arbres.

Nous nous distinguons de l'association Road Tree'P par l'âge de nos membres d'une part et par la dimension de rencontre interculturelle que revêt notre projet de voyage.



1. Reboisement

L'essentiel de notre action se centrera sur la participation à la plantation d'arbres. Ces arbres seront plantés sur les terrains de l'association et du village d'Oumifiss, ainsi que chez des familles volontaires. Il s'agira d'arbres fruitiers en grande partie (figuiers, grenadiers...). Ces actions seront menées avec des membres de l'association et des habitants des villages qui nous apprendront à planter et nous indiqueront la manière de procéder.

Ces arbres participeront à l'auto-suffisance alimentaire des familles et permettront d'apporter des revenus aux habitants des villages.

Nous contribuerons directement à l'économie locale en achetant les plans d'arbres à la pépinière de l'association, mais aussi en louant des chambres de l'auberge du village et en rémunérant un cuisinier.

Nous avons fixé comme objectif opérationnel, la plantation et le don de 1000 arbres à Oumifiss et dans les villages environnants.



2. Rencontre interculturelle

Afin que ce séjour ne se résume pas à une plantation d'arbres mais que nous puissions aussi entrer réellement en relation avec ceux qui nous accueillent, nous pensons proposer des supports de rencontre.

Ceux-ci consisteraient en des activités. Nous espérons pouvoir proposer des activités dans lesquelles Mélodie Arts et ses membres ont de l'expérience (duble dutch, création de bijoux...) et que les habitants du village d'Oumifiss nous proposent des activités de leur choix.

Pour l'équipe ce sera l'occasion de découvrir une nouvelle culture, un autre mode de vie et de faire des rencontres enrichissantes. Cette expérience sera une chance pour aller à la découverte de l'Autre, d'apprendre sur le monde et sur soi.



3. Sensibilisation

Le projet constituera aussi en une action de sensibilisation à la protection de l'environnement et à la solidarité.

Au Maroc d'une part car la réussite du projet d'oasis à Oumifiss pousse d'autres familles et d'autres villages à s'en inspirer.

En France d'autre part où nous viendrons à la rencontre des gens sur des événements par la tenue de stands, dans des classes, etc. avant et après la réalisation du voyage. Les stands, par l'intermédiaire d'activités ludiques et créatives et d'exposition photographique adaptées aux publics, amèneront à échanger sur les enjeux liés à l'environnement et à la solidarité. Ils seront l'occasion d'informer et de sensibiliser les personnes au projet.



INTÉRÊTS

Lutte contre le réchauffement climatique

Lutte contre la désertification

Soutien de l'économie locale

Formation à la citoyenneté des jeunes bénévoles de l'association

Contribution à la solidarité et à l'échange entre les pays.

MISE EN OEUVRE

La mise en œuvre du projet, **en France**, comprend :

L'engagement de l'ensemble des participant au voyage ainsi qu'une partie des bénévoles de Mélodie Arts dans l'élaboration du projet.

Des formations dispensées aux bénévoles. Avec le dispositif Proj'aide, le Service Municipal de la Jeunesse de Fontenay-sous-Bois...

Un week-end de chantier participatif (à l'Îlot des Combes, Creusot) qui sera l'occasion de former les bénévoles au travail de la terre et de préparer le groupe à partir dix jours ensemble.

La tenue de stands lors d'événements (Voir Annexe 2).

La recherche de subventions par les bénévoles.

La mise en œuvre du projet, **au Maroc**, comprend :

Des journées organisées de manière à ce que le travail de la terre se déroule le matin et en fin d'après-midi, les activités l'après-midi. Avec un hébergement et des repas assurées par l'association Aïcha. On estime le temps de travail (plantation) à 6 heures par jour.

Les lieux de plantation, les types d'arbres plantés sont déterminés par l'association Aïcha en cohérence avec les demandes, les attentes et les besoins identifiés dans leur zone d'action.

Une dizaine de jours organisés selon un planning (voir Annexe 3).

WEEK END À L'ÎLOT DES COMBES

L'Îlot des Combes est une association (loi 1901) dont sont aussi bénévoles deux membres de Mélodie Arts. C'est une ferme en permaculture qui accueille du public afin de le sensibiliser aux manières de vivre alternatives, au rapport à la nature, à son corps (par une nourriture saine...) et à la protection de l'environnement.

Elle propose des chantiers participatifs où le public pourra participer aux travaux de la ferme, des champs ou de l'amélioration de l'habitat.

L'association a à cœur de faciliter la cohésion de groupe et le respect mutuel de ses membres. Ainsi, des instances de discussions sont organisées chaque jour afin que la parole circule entre tous.

Nous souhaiterions passer un week-end sur ce lieu en Mai ou Juin 2018. Ça sera pour tous un moment convivial qui permettra de se découvrir et de voir comment chacun vit en groupe, avant de partir ensemble au Maroc. Ce sera aussi une première approche du travail de la terre que nous découvrirons.

RÔLE DES ASSOCIATIONS PARTENAIRES

Les associations partenaires sur ce projet sont Road Tree'P, Aïcha et l'Îlot des Combes.

Road Tree'p tient une place de conseiller et de mise en relation. L'association a plusieurs années d'expérience sur les actions de plantation et connaît relativement bien la région où nous nous rendrons cet été. C'est son président, Sadia Diawara qui va faire le lien avec l'association Aïcha pour nous introduire à sa connaissance. L'association constitue un soutien pour toutes questions liées au projet. Elle assurera la continuité du projet après notre passage. En effet, pour notre association il n'est pas encore dit que nous retournerons sur ce village, mais il nous est assuré que ce sera le cas de l'association Road Tree'p.

Aïcha constitue notre interlocuteur principal. Son président, Mustapha Bendaoud Mohamed, sera présent à Oumifiss pour nous accueillir et organiser le bon déroulement du séjour. Il sera à même de déterminer les lieux et les types de plantation. Il assurera avec les membres de l'association notre formation à la plantation d'arbres. Ce sera avec lui que nous élaborerons le projet d'activité, en effet il fera le lien entre nous et les habitants d'Oumifiss pendant que nous serons encore en France. Il pourra déterminer qui sera présent au village et qui serait intéressé par le projet.

COMMUNICATION

La communication sur le projet se fera par l'intermédiaire d'internet et des réseaux sociaux. Mélodie Arts dispose d'une page Facebook et Instagram.

Elle publiera les avancées du projet avant le départ ; des photos et des vidéos pendant le séjour ; un bilan après le séjour. Ces informations seront relayées sur la page Facebook de l'association Road Tree'p puis sur son site internet.

Sur Facebook nous créerons des liens « d'événements » afin d'inviter les personnes qui soutiennent le projet à nous rencontrer sur des stands.



Méline B

ANNEXES

Annexe 1 -

Tableau des participants

Nom	Prénom	Ville	Activité
Bailleux	Ariane	Champigny-sur-Marne	Étudiante
Beauvais	Anaïs	Neuilly-sur-Marne	Étudiante
Bretheau	Méline	Fontenay-sous-Bois	Étudiante
Freitas	Pauline	Le Pléssis Trévisé	Étudiante
Keita	Fatoumata	Paris	Travailleur Social
Okongo	Hayyat	Fontenay-sous-Bois	Étudiante
Tchou	Anne-Sophie	Neuilly-sur-Marne	Étudiante
Wandja	Paule	Fontenay-sous-Bois	Étudiante

Annexes 2 -

Stands & Événements

En 2018 :

- Journée Portes Ouvertes de l'IRTS (20 Janvier)
- Fête du muguet à Champigny-sur-Marne (1^{er} Mai)
- Madelon
- Fête de la Musique à l'IRTS (24 Juin)
- Championnat national de Hip-Hop
- Quinzaine de la solidarité internationale (Novembre)
- Visites de classes dans les établissements de Fontenay-sous-Bois (à partir de Septembre)
- Événement rassemblant tous les donateurs nous ayant laissé leurs coordonnées

Annexe 3 -

Programme :

Le projet se déroulera du 1^{er} au 10 Août et selon le planning suivant :

Date	Lieu	Description
1 ^{er} Août	Paris/ Oumifiss	Paris/Agadir en avion, Agadir/Oumifiss par la route.
2 Août	Oumifiss	Découverte du village, rencontre de ses habitants. Premières actions de plantation.
3 Août	Oumifiss	Plantations
4 Août	Oumifiss	Plantations + Activités
5 Août	Plage Blanche	Nettoyage avec les jeunes de Plage Blanche. Repas avec le maire de Plage Blanche.
6 Août	Oumifiss	Plantations + Activités avec les enfants du village
7 Août	Oumifiss	Plantations
8 Août	Oumifiss	Rencontre avec les femmes du village
9 Août	Oumifiss	Plantations + Activités
10 Août	Oumifiss	Oumifiss/Agadir par la route, Agadir/Paris en avion

Annexe 4 -

Extrait du Carnet Road Tree'p 2016, par Méline Bretheau

01/08/2016

Nous reprenons la route pour Guelmim à 8h.

Il y a des chiens, des chats qui errent dans les rues. Des ânes tirent des charrettes au milieu de voitures plus modernes que nos mini-bus. Les potiers exposent leurs œuvres à côté des carreleurs-mosaïstes et d'autres commerçants. Des centaines de personnes attendent sur le bord de la route que quelqu'un s'arrête pour les emmener.

Il fait de plus en plus chaud. Nous arrivons dans les terres, vers Marrakech. La traversée des montagnes est magnifique. Le vent brûle nos visages par la fenêtre ouverte.

A Guelmim nous croisons un ancien partenaire Road Tree'p qui nous invite chez lui. Nous rentrons dans son village berbère derrière un troupeau de chèvre, leur berger et quelques gosses. Installés sur la terrasse il nous fait goûter des dattes, des figues de barbarie, de l'huile d'argan et de l'huile d'olive qu'ils cultivent eux-mêmes.

Quand on reprend la route les étoiles brillent déjà dans le ciel.

Arrivés à Oumifiss, chez Mustapha, nous enchaînons sur un tajine au dromadaire... C'est la 11ème fois que Road Tree'p vient planter ici avec l'association Aïcha.

2/08/2016

On le sait, l'objectif collectif principal de ce Road Tree'p est de : Planter des Arbres ! Voilà venu le premier jour de plantation. On récupère 260 plants de grenadiers, figuiers et oliviers pour les planter dans deux villages : Azouarigue et Tissignane. Les membres de l'association nous montrent où et comment planter. On s'organise de manière solidaire, nous faisons des chaînes pour transporter les arbres, nous nous relayons pour creuser la terre... Et on se retrouve autour d'un verre de thé, assis sous l'abri de ceux qui travaillent ici toute l'année.

L'après-midi nous visitons les terrains de l'association d'Oumifiss, beaucoup de projets sont mis en place par les habitants du village. C'est impressionnant de voir le contraste entre la sécheresse de la terre là où nous avons planté le matin même et l'abondance de végétation

là où Road Tree'p a planté les années précédentes. On rencontre les habitants. Les enfants autour d'un match de foot et d'un "cache-cache". Les adultes autour d'un nouveau verre de thé.

3/08/2016

Porter... Charger... Transporter... Décharger. On arrive avec les plants à Bou Ghial Plage Blanche. Avec les locaux nous plantons 80 arbres, des figuiers blancs, des figuiers noirs, des grenadiers et des oliviers.

Nous passons faire un tour à Plage Blanche, des familles sont réunies sous des tentes sur une grande étendue de sable au bord de l'Atlantique. Après quoi nous allons manger à la maison blanche (eh oui !). Nous y sommes accueillis par le maire, sous une grande tente au bord d'une falaise qui donne sur l'océan.

En fin d'après-midi nous retournons sur la plage. Avec une autre association nous ramassons un maximum de déchets. C'est un beau moment de partage. Des enfants, des jeunes et des adultes viennent nous aider. Au bout de une ou deux heures nous avons rempli une dizaine de sacs poubelles.

4/08/2016

Plusieurs personnes à Oumifiss nous disent qu'elles nous ont vu à la télévision. Hier nous avons été filmés et interviewés par la chaîne régionale.

45°C. Le vent du continent nous donne l'impression d'être dans un four...

Au programme aujourd'hui : entretien des cactus qui donnent les figues de Barbarie. Ils sont plantés en rangs sur de grandes collines. Nous creusons des trous en amont des plantes pour que l'eau y stagne. En aval on pose de grosses pierres pour les protéger du vent. Après avoir fertiliser une quarantaine de cactus nous retournons nous réfugier à l'ombre d'une petite maison.

Nous cherchons de la fraîcheur le reste de la journée. En fin d'après-midi nous assistons à une conférence à Oumifiss avec l'association Aïcha, des élus du villages et des villages avoisinants.

Mustapha présente un bilan des activités de l'association, rappelle ses missions et objectifs. Il rappelle que Road Tree'P, par son parrainage, a permis aux enfants du village d'aller à l'école. Ailyn, stagiaire venue d'Allemagne, présente son exposé sur l'agro-alimentaire appliqué au village et sa collaboration avec des sociétés comme Kokopelli. Nous discutons

de l'influence des multinationales sur l'agriculture. Finalement Mustapha fait don de semences et de pouces de bambous à des personnes présentes et à Road Tree'p.

Nous passons la soirée à Guelmim. Coiffeur, souk, bar... Il pleut ici ce soir pour la première fois de l'année.

5/08/2016

Nous devons planter et faire don de plus de 400 plants aujourd'hui. Mais il fait beaucoup trop chaud, les plantes ne survivraient pas. Et nous non-plus ! Du coup, nous distribuons les plants. Le matin aux habitants d'Oumifiss. L'après-midi nous déposons 200 plants pour 10 familles au village de Targawassay. Ils nous invitent à boire le thé. Ils nous propose un plat traditionnel mauritanien, du riz avec du beurre fondu et du lait. La vache qui a donné le lait que nous buvons à l'instant se trouve à quelques pas, dans la cour intérieure.

Nous restons un bon moment là-bas et loupons de peu la fantasia. C'est une compétition où les cavaliers doivent courir et tirer avec des fusils, tous au même moment, pour avoir la meilleure note.

6/08/2016

Nous nous levons doucement, certains dorment dans les chambres, d'autres dans le salon ou encore sur le toit. Il est 11 heures, c'est l'heure des au revoir. Nous remercions Mustapha et toutes les personnes qui on partagé notre séjour à Oumifiss avant de reprendre la route pour Laayoune.

Nous arrivons rapidement aux limites du Sahara Occidental. Les contrôles de police sont de plus en plus fréquents. Naila... Tan-Tan... des troupeaux de dromadaires, un champs de trois cents éoliennes, le désert à notre gauche, l'océan à notre droite et ce sentiment d'immensité.

Un des mini-bus a un problème. Son moteur s'arrête alors que l'on roule. Il y aurait du sable dans le carburant. Le soucis perdurera jusqu'à Bamako.

Nous arrivons au camp berbère, près de Laayoune, quelques heures avant le coucher du soleil. C'est un endroit très joli, au plein cœur du désert, à 4 km de la route principale. Nous y installons nos tentes pour y passer la nuit.